



CRITIQUES

HISTOIRE

Coronavirus, patient zéro

PATIENTS ZÉRO,

PAR LUC PERINO, LA DÉCOUVERTE,
210 P., 18 EUROS.



A Hongkong en 2003, lors de l'épidémie de Sras.

★★★★ Dans la crise sanitaire du Covid-19, le premier « patient zéro » fut sans doute ce Chinois de 55 ans arrivé à l'hôpital central de Wuhan le 17 novembre 2019 avec une grippe inconnue. Pour les épidémiologistes, le « patient zéro » ou le « cas index » désignent la personne à l'origine d'une épidémie. Luc Perino, infectiologue, étend cette notion aux malades qui, dans l'histoire, ont permis des avancées déterminantes dans les traitements. Cette « *histoire inversée de la médecine* » examine quelques patients qui ont permis de comprendre et de soigner de nouvelles pathologies : l'inconnu surnommé Tan-tan qui a fait découvrir à Paul Broca l'ère du langage en 1861, l'oubliuse Auguste Deter auscultée en 1909 par Alois Alzheimer, le jeune steward atteint en 1980 d'un mal qu'on nommera sida, le docteur Liu Jianlun qui de la chambre 911 de l'hôtel Metropole à Hongkong propage en 2003 un coronavirus qui produit un syndrome respiratoire aigu sévère (Sras) qui s'achève six mois plus tard après avoir touché 8 000 personnes et fait 800 morts. Dans ces pages alertes et informées, Luc Perino rend hommage à ces malades et à leurs médecins à qui nous devons une meilleure santé. Un peu d'optimisme par les temps qui courent...

LAURENT LEMIRE